

· 抗日战争史研究 ·

“四万万”话语与中国共产党的 抗战动员

李金飞

【摘 要】在抗日战争时期，中国共产党坚持全民族抗战并积极开展动员，“四万万”就是被广泛运用的动员话语。通过“四万万”话语，中国共产党不仅揭示了中国在抗日持久战中的人口数量优势，而且强调了将“四万万”中国人民的力量凝聚为统一力量的重要性与紧迫性。在建构中华民族观的过程中，借助“四万万”话语，中国共产党指出中华民族的实体是“四万万”中国人民，并清晰界定了中华民族的概念及其与中国各民族的关系。在形塑现代国家观方面，中国共产党着重阐述了国民与国家的互动关系，即“四万万”中国人民既属于中国，又是中国的主人翁。这些思想引导和动员举措有助于深化“四万万”中国人民的国家认同，促使他们主动承担起抗战救国的责任。

【关键词】抗日战争 中国共产党 四万万 中华民族 国家认同

【作者简介】李金飞，历史学博士，中共中央党校（国家行政学院）统一战线教研部讲师，中共中央党校（国家行政学院）铸牢中华民族共同体意识研究基地研究员。

【中图分类号】K265 **【文献标识码】**A

【文章编号】2097-1125（2025）08-0048-15

“四万万”是描述中国人口总量的用语。自清道光后期至新中国成立，中国的人口总量基本在四亿以上，故“四万万”相对中国的人口总量而言，是

一种取底的描述。“四万万”也是近代中国传播较广的大众话语，常被用于表达民族情感。“四万万”话语的广泛运用在很大程度上反映了近代中国社会发展与转型时期的面貌，尤其是与救亡图存的时代主题存在密切联系。抗日战争的胜利是中国共产党带领中国人民取得的伟大胜利，中国共产党高举抗日民族统一战线旗帜，坚持全民族抗战，在此过程中，“四万万”话语起到了凝聚力量、鼓舞人心的巨大作用。除了“四万万”，中国共产党对“四万万”话语的表达还有“四万万五千万”“四万万七千万”等其他形式，从而形成了“四万万”的话语体系。目前，学界对“四万万”话语的研究成果尚不多，尤其是对中国共产党如何运用“四万万”话语的关注不足。^①在抗日战争时期，中国共产党始终站在对日作战的最前线，在国家与民族危亡的时刻，创造性地开展抗战动员工作。通过阐释“四万万”话语与抗日持久战、中华民族、现代国家的内在联系，不仅能够充分展现这一本土话语具有的多重价值，而且有利于更深入地认识中国共产党在抗日战争期间发挥的中流砥柱作用。

① 钱益民等《毛泽东人口思想的演变及其原因——基于毛泽东关于中国人口总数表述的实证分析》一文关注毛泽东对中国人口总数表述的动态变化，曾简单提及抗日战争时期毛泽东有关“四万万”的表述与抗日持久战理论的关系。最早对“四万万”话语进行深入研究的是中国台湾学者杨瑞松，他在《近代中国的“四万万”国族论述想象》一文中探讨了“四万万”在近代中国从人口数字演变为“国族符号”的过程，展现了“四万万”话语之于近代中国的重要价值。笔者《甲午战后“四万万”话语的救亡意蕴》一文主要关注“四万万”话语在中日甲午战争后到清朝灭亡前的兴起，以及该话语与当时知识分子群体的救亡图存设想的密切联系。笔者《近代中国“四万万”话语的建构与多重运用》一文探讨了知识分子群体在抗日战争时期关于“四万万”的叙事，但并未涉及中国共产党（参见钱益民、陈江明：《毛泽东人口思想的演变及其原因——基于毛泽东关于中国人口总数表述的实证分析》，《毛泽东思想研究》2017年第5期，第6~15页；杨瑞松：《近代中国的“四万万”国族论述想象》，复旦大学历史学系、复旦大学中外现代化进程研究中心编：《近代中国的知识与观念》，上海古籍出版社2019年版，第1~50页；李金飞：《甲午战后“四万万”话语的救亡意蕴》，《人文杂志》2024年第4期，第119~127页；李金飞：《近代中国“四万万”话语的建构与多重运用》，《安徽史学》2024年第4期，第161~168页）。另有一些人口史方面的研究涉及“四万万”话语，参见葛剑雄等：《人口与中国的现代化（1850年以来）》，学林出版社1999年版；颜德如：《清末民初中国人口“四万万”说之考察：以孙中山为中心》，《福建论坛》（人文社会科学版）2016年第6期，第87~90页。

一、宣介“四万万”话语对抗日持久战的积极意义

在九一八事变后,日本帝国主义为加速实现其灭亡中国的野心,频繁使用“一盘散沙”“睡狮”“跳蚤”等词语贬低中国人民,妄图以此证明中国无力抵抗其侵略。在对中日实力进行对比后,中国共产党指出,抗日战争既是反抗日寇侵略的民族革命战争,也是“一个落后的处在劣势的半殖民地的中国和一个先进的强大的处在优势的帝国主义日本进行战争”。^①有鉴于此,在如何驱逐日本帝国主义的问题上,中国共产党深刻认识到,只有中国人民团结起来,广泛参与抗日战争,才能取得最终的胜利。为此,中国共产党主动运用“四万万”话语,积极动员中国人民投身抗日战争。

由于近代中国的人口总量自清道光后期起基本保持在四亿以上,故而中国共产党在论及中国的人口总量时常常使用“四万万”话语,如“即令把四万万五千万男女老少个个统做到‘执干戈以卫社稷’”,^②“我们中国,具有四万万五千万人口”,^③“我们中国,男女同胞,就有四万万五千万”,^④以及“咱们中国是一个大地方,这里边有咱们四万万五千万中国同胞”^⑤等。由此可见,“四万万”话语较为准确地反映了当时中国的人口规模,是基于客观事实的真实表达,而非凭空想象出来的虚构话语。

中国共产党高度重视中国的人口数量优势,将之与抗日持久战紧密相联,并形成了相应的叙事逻辑,正如朱德所言:“持久战先决的条件便是人口,中

① 《陕甘宁边区政府对边区第一届参议会的工作报告(一九三九年一月)》,陕西省档案馆、陕西省社会科学院编:《陕甘宁边区政府文件选编》第1辑,陕西人民教育出版社2013年版,第79页。

② 林彪:《论华北正规战的基本教训与游击战争的发展条件(一九三八年五月)》,中共中央文献研究室、中央档案馆编:《建党以来重要文献选编.1921~1949》第15册,中央文献出版社2011年版,第451页。

③ 《在淮北苏皖边区第二届参议会上的政治报告(1942年10月13日)》,北京新四军暨华中抗日根据地研究会淮北分会、江苏省泗洪县新四军历史研究会编:《邓子恢淮文稿》,人民出版社2009年版,第163页。

④ 毛泽东:《妇女们团结起来(一九三九年三月八日)》,中共中央文献研究室编:《毛泽东文集》第2卷,人民出版社1993年版,第167页。

⑤ 鲁知新:《中华民族》,《晋察冀日报》1942年1月28日。

国人口多、也便是持久战最好的基础。”^①这也与他在《论抗日游击战争》中秉持的人民战争“还是在量的方面”的理念相一致。“四万万”这一庞大的人口总量意味着，“在中国领土内作战，每个人都是使用得上的。这是我们制胜的最重要的条件”。^②中国共产党认为，人口数量对抗日持久战具有决定性影响，这直接反映在中国对日本显著的人口数量优势上。1938年，中国共产党领导人在谈及如何保卫武汉时，专门比较了中日各自所能动员的人口数量，日本“最多能动员六百万人”，但拥有“四万万至四万万五千万”人口总量的中国则能“动员到四千万至四千五百万人”。^③这就使中日在可动员力量上的巨大差距一目了然。在广州、武汉沦陷后，抗日战争进入战略相持阶段，叶剑英进一步强调了中国的人口数量优势在抗日持久战中的意义与价值：“倭寇人口不过七千万，我们四万万五千万，对敌作战中，敌我伤亡数目的对比虽然不能做到一比一或一比二，就是一比三，这个比例，也可以拼得最后胜利的。”^④

中国共产党将“四万万”的人口总量提升至战略高度，视之为支撑中国取得抗日持久战胜利的重要保障。1936年1月，中国共产党在《红军为愿意同东北军联合抗日致东北军全体将士书》中用坚定的口吻呼吁：“拿四万万中国同胞的人力、财力、武力、智力，是一定会战胜日本帝国主义的！”^⑤1938年9月，任弼时在参加共产国际执委会主席团会议时亦向国际社会强调：“四万万人民团结一致的自卫战争，是中国人民之所以不可战胜的基本保证。”^⑥1941年7月，周恩来为《新华日报》撰写题为《“七七”四年》的社论，其中写道：“四万万五千万人的团结，是我们争取抗战胜利的最大保障。”^⑦这些论述一再表明，“四万万”中国人民作为整体参与抗日战争，将从

① 朱德：《抗日的战略战术与建立新军问题》，《申报》（香港）1938年12月25日。

② 朱德：《论抗日游击战争（一九三八年）》，《朱德军事文选》，解放军出版社1997年版，第356页。

③ 参见陈绍禹、周恩来、秦博古：《我们对于保卫武汉与第三期抗战问题底意见（一九三八年六月十五日）》，中央档案馆编：《中共中央文件选集》第11册，中共中央党校出版社1991年版，第866页。

④ 叶剑英：《广州武汉沦陷后的抗战新局势（一九三八年十月二十七日）》，《叶剑英军事文选》，解放军出版社1997年版，第69页。

⑤ 《红军为愿意同东北军联合抗日致东北军全体将士书（1936年1月25日）》，杨瀚主编：《西安事变历史资料汇编》第4册《文告、决议、讲话》，中央文献出版社2017年版，第30页。

⑥ 中共中央文献研究室编：《任弼时年谱》，中央文献出版社2014年版，第373页。

⑦ 周恩来：《“七七”四年》，《新华日报》1941年7月7日。

根本上改变战争的走向。

中国共产党认为,“四万万”的人口总量对抗日持久战的影响还体现在能够对兵力实现持续且有效的补充上。1933年1月,王若飞在阐述“抗日战争行动策略”时就明确指出:“农民是占着中国人口中的绝对大多数,四万万的中国人,农人便占三万万以上,在现时抗日战争中一切战事的负责,兵士的来源,主要是出于农民。”^①1937年,郭沫若在《持久抗战的必要条件》中也提出了类似的观点:“我们有四万万的人,我们要流到最后的一珠血,是要流到我们全民族的最后一珠血……在前线上的兵员和敌人拼完了,将何以为济呢,如不武装民众?”^②

然而,战争的胜负绝非仅由人员多寡决定。众所周知,即便在全民族抗战开始后的一段时间里,中国也处于被动挨打的不利境地,“四万万”人口总量的优势一时间并未在战争中得到充分显现,导致部分国人产生了这样的疑惑:“日本侵华军队总共不过三十几个师团,何以我们以四万万五千万人的大国还不能战胜它或取得更大的胜利呢?”^③对此,中国共产党进行了解释,那就是人口数量优势并不能直接转化为力量优势,如朱德就强调,人口质量与数量同等重要,“每一个战争包含着人的质与量的战争”。^④这也引出了如何整合“四万万”中国人民力量的问题——要发挥中国在人口数量上的绝对优势,就必须将“四万万”中国人民的力量凝聚为统一的力量。1937年9月19日,钱亦石在《救亡日报》发表诗歌《抗战到底》,他在鼓舞国民时反复喊出了“四万万人一条心”^⑤的口号。1938年11月23日,中国共产党呼吁:“用一切努力团结和组织四万万五千万人民成为一个统一的力量。”^⑥这些口号既凸显了建构统一力量的紧迫性,也体现了促进国民团结的共同宗旨。

在中国共产党看来,将“四万万”中国人民的力量凝聚为统一的力量,

① 王若飞:《我对于中华民族革命的抗日战争工作意见(一九三三年一月三十日)》,中共贵州省委党校、中共安顺市委编:《王若飞文集》,人民出版社2014年版,第119页。

② 郭沫若:《持久抗战的必要条件》,《救亡日报》1937年10月30日。

③ 《中国共产党中央委员会为抗战六周年纪念宣言(一九四三年七月二日)》,中共中央党校党史教研室选编:《中共党史参考资料》第5册《抗日战争时期(下)》,人民出版社1979年版,第91页。

④ 朱德:《论抗日游击战争(一九三八年)》,《朱德军事文选》,解放军出版社1997年版,第355页。

⑤ 钱亦石:《抗战到底》,《救亡日报》1937年9月19日。

⑥ “报头标语”,《新华日报》1938年11月23日。

必须建立在其“觉醒”的基础上,“这些觉醒了的中国人民,将在民族抗战中感到自己的力量,相信自己的力量,而这就是民族的与社会的解放的最好保证”。^①1940年,在抗日战争全面爆发三周年之际,胡绳撰文表达了对中国人民实现“自觉”的期待:“既然人是历史的创造者,文化的发动者,则四万万五千万人的普遍的自觉是我们抗战无论如何,必得最后胜利的保证。”^②与此同时,中国共产党也深知,中国人民的普遍“觉醒”并不能够仅仅依赖其自发性的改变,而必须有可靠的组织加以引领,故中国共产党主动承担起这一使命,为此倾注了大量心血。“四万万”人口总量与统一力量的结合,正是毛泽东“兵民是胜利之本”^③这一著名历史论断的核心要义。

总之,中国共产党注重揭示“四万万”话语蕴含的中国对日本的人口数量优势,并强调将“四万万”中国人民的力量凝聚为统一的力量。这种叙事逻辑体现了中国共产党的良苦用心,不仅对中国人民进行了卓有成效的抗日持久战动员,而且大大增强了其抵御外侮的信心,有力地回答了何以战胜日寇这一时代之问。

二、界定“四万万”中国人民与中华民族实体之关系

在抗日战争时期,中国共产党在建构中华民族观的过程中也广泛运用了“四万万”话语,常常同时使用“四万万”与“中华民族”,有时甚至直接以“四万万”为中华民族的代名词。这种表达方式绝非重复或多余,而是明确了中华民族的实体正是“四万万”中国人民。在论述中华民族与中国各民族的关系时,中国共产党还以“四万万”话语为逻辑衔接的纽带,从而使其建构的中华民族观的内涵更加清晰。

在九一八事变后,日本帝国主义不断加快侵略中国的步伐。面对穷凶极恶的日本帝国主义,中国共产党将抗日斗争调整为革命的首要任务。就中国共产

① 张闻天:《论抗日民族革命战争的持久性(一九三七年九月十八日)》,中共中央文献研究室、中央档案馆编:《建党以来重要文献选编.1921~1949》第14册,中央文献出版社2011年版,第511页。

② 胡绳:《战争与文化——在世界战争的炮火声中纪念我们的抗战三周年》,《读书月报》1940年第5期,第211页。

③ 毛泽东:《论持久战(一九三八年五月)》,《毛泽东选集》第2卷,人民出版社1991年版,第509页。

党对中华民族概念的使用而言,无论是对内还是对外,其指代的都是中国的所有民族,如“实现以民族革命战争,驱逐日帝国主义出中国,反对帝国主义瓜分中国,彻底争得中华民族真正的独立与解放”。^①为此,中国共产党采用的一种经典叙事模式就是同时提及“中华民族”与“中国人民”：“中国人民只有自己起来救自己！中国人民唯一自救和救国的方法，就是大家起来武装驱逐日本帝国主义，就是中华民族武装自卫。”^②这表明中华民族与中国人民的内涵在很大程度上是相通的，如在张闻天撰写的《中国共产党十七周年纪念》中，每次提及“中华民族”，都会紧接着提及“中国人民”，^③便是著例。

相比之下，中国共产党对“四万万”与“中华民族”的同时使用，则更加明确地揭示了中华民族即“四万万”中国人民的内涵。1937年8月，毛泽东在《为动员全国一切力量争取抗战胜利而斗争》中指出：“只要四亿五千万同胞一齐努力，最后的胜利是属于中华民族的！”^④这里直接将“中华民族”与“四亿五千万同胞”画上了等号。毋庸置疑，中华民族由全体中国人民构成，在中华民族观的建构过程中，这一特征始终具有极其重要的根本性意义。在中国共产党的抗战宣传中，类似“四万万五千万人的中华民族”、^⑤“我们中华民族四万万五千万人”^⑥与“占有四万万人口的中华民族”^⑦的表述不胜枚举。鉴于二者内在的密切关联，“四万万”有时甚至被直接用作

① 《中华苏维埃共和国临时中央政府宣布对日战争宣言（一九三二年四月十五日）》，中共中央文献研究室、中央档案馆编：《建党以来重要文献选编.1921~1949》第9册，中央文献出版社2011年版，第245页。

② 《中国人民对日作战的基本纲领（一九三四年四月二十日）》，中共中央文献研究室、中央档案馆编：《建党以来重要文献选编.1921~1949》第11册，中央文献出版社2011年版，第367~368页。

③ 参见洛甫（张闻天）：《中国共产党十七周年纪念》，《新华日报》1938年8月1日。

④ 毛泽东：《为动员一切力量争取抗战胜利而斗争（一九三七年八月二十五日）》，《毛泽东选集》第2卷，人民出版社1991年版，第357页。

⑤ 《中国共产党致中国国民党书（一九三六年八月二十五日）》，中国社会科学院现代史研究室编：《西安事变资料》第1辑，人民出版社1980年版，第63页。

⑥ 朱德：《八路军新四军抗战第四周年（一九四一年七月）》，中共中央党校党史教研室选编：《中共党史参考资料》第4册《抗日战争时期（上）》，人民出版社1979年版，第322页。

⑦ 《共青团中央关于学生爱国运动宣言（一九三五年十二月二十七日）》，中共中央文献研究室、中央档案馆编：《建党以来重要文献选编.1921~1949》第12册，中央文献出版社2011年版，第572页。

中华民族的代名词。这有助于中国人民对中华民族形成更为直观的认识，增强其对中华民族的认同，正如中国共产党指出的，“四万万五千万人口之伟大中华民族的每一分子，都应当提高自己的民族自尊心、自信心”。^①由此可见，在作为民族实体的中华民族从“自在”向“自觉”转变的过程中，“四万万”话语有其特殊的贡献。

值得注意的是，中国共产党在抗日战争时期对“四万万”与中华民族关系的阐释还存在另一种维度，那就是将“四万万”的人口总量视为中华民族的特征之一。例如，彭德怀在《争取持久抗战胜利的几个先决问题》中强调，中华民族作为一个实体，“有着数千年的灿烂光辉的历史，有着高度的文化，有着不愿当亡国奴的四万万五千万同胞，有着无量的蕴藏着的资源”；^②《中共扩大的六届六中全会政治决议案》也指出，中华民族“具有五千年文化历史，拥有四万万五千万人口”。^③尽管具体表述存在差异，但是“四万万”的人口总量无疑始终是中国共产党界定的中华民族的特征之一。

不仅如此，通过运用“四万万”话语，中国共产党还在理论上确立了中华民族与中国各民族的密切关系。刘少奇在《论党》中提及“具有四万万七千五百万人口的中国民族”，^④这里的“中国民族”无疑指中华民族。毛泽东在《中国革命和中国共产党》中的论述更具深意：“在这四亿五千万人口中，十分之九以上为汉人。此外，还有蒙人、回人、藏人……中国是一个由多数民族结合而成的拥有广大人口的国家。”^⑤不难发现，中国共产党以

① 《中共扩大的六届六中全会告全国同胞、全体将士和国共两党同志书（一九三八年十一月六日）》，中共中央文献研究室、中央档案馆编：《建党以来重要文献选编.1921~1949》第15册，中央文献出版社2011年版，第781页。

② 彭德怀：《争取持久抗战胜利的几个先决问题（一九三七年十一月二十七日）》，中共中央文献研究室、中央档案馆编：《建党以来重要文献选编.1921~1949》第14册，中央文献出版社2011年版，第694页。

③ 《中共扩大的六届六中全会政治决议案（一九三八年十一月六日）》，中共中央文献研究室、中央档案馆编：《建党以来重要文献选编.1921~1949》第15册，中央文献出版社2011年版，第765页。

④ 刘少奇：《论党（一九四五年五月十四日）》，中共中央文献研究室、中国延安干部学院编：《延安时期党的重要领导人著作选编》，中央文献出版社2014年版，第620页。

⑤ 毛泽东：《中华民族是一个有光荣革命传统和优秀历史遗产的民族（一九三九年十二月）》，中共中央文献研究室、国家民族事务委员会编：《毛泽东民族工作文选》，中央文献出版社2014年版，第6页。该文系《中国革命和中国共产党》第一章的第一节。

“四万万”话语为桥梁，将中华民族界定为中国各民族的总和，从而凸显了中华民族的整体性。

中华民族由中国各民族人民共同构成，这使中华民族的概念更加明确，即中华民族既包括汉族，也包括所有少数民族，从而纠正了将中华民族等同于汉族的狭隘认识。为了充分说明这一点，中国共产党还对中华民族与汉族的关系进行了清晰界定，强调二者是包含与被包含的关系，汉族是中华民族的主体部分，但绝不是全部。例如，八路军政治部在其编写的《抗日战士政治课本》中指出，“中国有四万万五千万人口，组成中华民族。中华民族包括汉、满、蒙、回、藏、苗、瑶、番、黎、夷等几十个民族”，“中国是一个多民族的国家，中华民族是代表中国境内各民族之总称，四万万五千万人民是共同祖国的同胞，是生死存亡利害一致的”。^①1940年10月，张闻天在出席边区回民第一次代表大会时提出：“中华民族是一个伟大的民族，它包含的民族是很多的有汉满蒙回藏所谓‘五族共和’，实际上不只五族还有苗夷等族。”他还特别补充道：“这不仅是争取汉族的自由独立和解放，同时也是争取其他民族的独立自由和解放。”^②以上论述既剖析了中华民族的构成，又彰显了中华民族赋予中国各民族的身份认同意义。在此过程中，“四万万”话语发挥的逻辑联结作用是显而易见的。

在抗日战争时期，为深化“四万万”中国人民同属于中华民族的认知，中国共产党还尤为注重对“黄帝子孙”等话语的灵活运用。中国共产党既通过“黄帝子孙”话语来巩固和促进国共合作，又将之应用于对“四万万”中国人民的动员。1937年2月，中国共产党在呼吁国共合作抗日的电文中称：“我辈同为黄帝子孙，同为中华民族儿女，国难当前，惟有抛弃一切成见，亲密合作，共同奔赴中华民族最后解放之伟大前程。”^③1937年4月5日，国共两党共祭黄帝陵，毛泽东在《祭黄帝陵文》中也表达了“四万万”中国人民同属于“黄帝子孙”的理念：“民族阵线，救国良方，四万万众，坚决抵抗。”^④1937

① 八路军政治部：《抗日战士政治课本（摘录）（一九三九年十二月）》，中共中央统战部编：《民族问题文献汇编》，中共中央党校出版社1991年版，第807、808页。

② 中国井冈山干部学院、中央档案馆编：《〈新中华报〉综合版：整理本》第7册，江西人民出版社2016年版，第3691页。

③ 《中国共产党中央致中国国民党三中全会电（一九三七年二月十日）》，中国社会科学院现代史研究室编：《西安事变资料》第1辑，人民出版社1980年版，第237页。

④ 中共中央文献研究室编：《毛泽东年谱：1893~1949》上册，中央文献出版社2013年版，第670页。

年7月,《中共中央为公布国共合作宣言》指出:“要把这个民族的光辉前途变为现实的独立自由幸福的新中国,仍需要全国同胞,每一个热血的黄帝子孙,坚韧不拔地努力奋斗。”^①1939年1月,《新华日报》在《一年来之回顾及今后之愿望》中向全国民众发出了真挚的号召:“我们都是黄帝子孙,有几千年悠久光荣的历史,列祖列宗,交下这一份遗产给我们,希望我们千年万代传之子孙。”^②除了“黄帝子孙”,中国共产党在建构“四万万”中国人民祖先符号的过程中,还曾多次使用“炎黄子孙”。1938年4月,中国共产党在论及国共合作的重要意义时就使用了“炎黄子孙”,“当大敌当前河山破碎之时,我炎黄子孙——首先是我国共两党同志,能毅然亲密携手共御外侮,在前线共同流血牺牲、奋勇杀敌”。^③尽管“黄帝子孙”与“炎黄子孙”的内涵存在细微差异,但是在国共合作抗日这一历史语境下,二者起到的作用并无二致。

20世纪30年代后期,顾颉刚提出“中华民族是一个”的著名论断,^④立即引发学界、政界的热烈讨论,在抗日战争的特殊时代背景下,这场讨论不仅是学术上的争鸣,而且与中国的前途与命运息息相关。中国共产党结合中华民族的历史与现实,对中华民族的概念及其与中国各民族的关系进行了深入思考与科学回答。其中,“四万万”话语发挥了不可替代的作用,既使民族叙事的逻辑更加清晰,又有效避免了歧义与误解,为此后中国共产党进一步建构中华民族观奠定了坚实基础。

① 《中共中央为公布国共合作宣言(一九三七年七月十五日)》,中共中央文献研究室、中国人民解放军军事科学院编:《周恩来军事文选》第2卷,人民出版社1997年版,第1页。

② 《一年来之回顾及今后之愿望(续完)》,《新华日报》1939年1月3日。

③ 《陈绍禹、周恩来、秦邦宪答复子健先生的一封公开信(一九三八年四月二十八日)》,中共中央文献研究室、中央档案馆编:《建党以来重要文献选编.1921~1949》第15册,中央文献出版社2011年版,第277页。

④ 抗日战争时期有关中华民族的大讨论,始于顾颉刚提出的著名论断——“中华民族是一个”,这是他在民族危机下自觉进行学术转型的结果。1937年1月,顾颉刚发表《中华民族的团结》一文,提出“在中国的版图里只有一个中华民族”,并强调中华民族是“有共同的历史背景,生活方式,而又有团结一致的民族情绪的集团”。1939年2月,顾颉刚又发表《中华民族是一个》一文,对“中华民族是一个”展开了系统且全面的论述。顾颉刚反对在中华民族之外使用“民族”的称谓,主张“凡是中国人都是中华民族——在中华民族之内我们绝不再析出什么民族”,他还将中国境内各民族统称为“种族”,以示与中华民族之“民族”的区别。参见顾颉刚:《中华民族的团结》,《申报》1937年1月10日;顾颉刚:《中华民族是一个》,《益世报·边疆周刊》(昆明)1939年2月13日。

三、阐释“四万万”话语与现代国家的关系

中国共产党自成立起,就致力于实现人民当家作主,为建设一个崭新的国家而奋斗,并以之统揽各个历史阶段的具体任务,“为了民族独立、民权自由与民生幸福的民主共和国而英勇奋斗……不论国内外的形势如何变动着,不论中国共产党处在何种艰难困苦的条件之下,然而它总是向着这个总的目标前仆后继的前进着”。^①在抗日战争时期构建现代国家观的过程中,中国共产党同样重视对“四万万”话语的运用,既强调国民是国家的主人翁,又凸显国家对国民的重要影响,以增强中国人民对国家的认同感,引导他们自觉承担起对国家的责任,积极投身保卫国家的实践。

中国共产党阐发的现代国家观从根本上突破了传统的王朝国家观,强调“四万万”中国人民同属于一个国家,也就是中国。不仅如此,这种现代国家观的革新意义还体现在有利于塑造中国的世界大国形象,其中最直接的表现就是通过运用“四万万”话语,明确指出中国人口占世界总人口四分之一,彰显中国在世界格局中的重要地位,如“我国四万万五千万同胞占全地球人口四分之一”。^②中国被视为世界大国的一个基础性因素就是拥有“四万万”人口,即“中国是四万万五千万人的大国”。^③这也决定了中国的抗日战争在世界反法西斯战争中具有的关键性意义。正如中国共产党指出的,“这是使人类四分之一的人口不当亡国奴的神圣战争”,^④“我们的胜利就是世界四分之一人口的胜利”。^⑤由于中国抗日战争的结果将直接影响世界反法西斯战争的走向,故而中国理应得到国际社会的支持与帮助,“中国有四万万五千万人口,

① 洛甫(张闻天):《中国共产党十七周年纪念》,《新华日报》1938年8月1日。

② 杨松:《“八一”——反对帝国主义战争纪念日(一九三八年七月二十一日)》,刘晶芳编:《杨松文集》,人民出版社2013年版,第336页。

③ 聂荣臻:《目前的时局与任务(节录)(一九四五年十月二日)》,《聂荣臻军事文选》,解放军出版社1992年版,第248页。

④ 《中国人民对日作战的基本纲领(一九三四年四月二十日)》,中共中央党校党史教研室选编:《中共党史参考资料》第3册《第二次国内革命战争时期》,人民出版社1979年版,第135页。

⑤ 邓小平:《跃进中原的胜利形势与今后的政策策略(一九四八年四月二十五日)》,《邓小平文选》第1卷,人民出版社1994年版,第100页。

国际上各方面都重视这个力量”。^① 这既是对客观事实的陈述，也蕴含中国共产党建立国际反法西斯统一战线的策略性思考。

为了深化国民对国家的认同，中国共产党将“四万万”中国人民界定为国家的主人翁。1940年6月3日，中国共产党在《新华日报》上明确回答了谁是国家主人的问题：“中国的真正主人是中国人民。什么汪精卫张精卫李精卫辈，只是我们历史舞台上的一种丑角。解决中国问题的，决不是这班无赖汉而是四万万五千万的中国人民。”^② 这与中国共产党建立人民当家作主国家的目标相吻合。在中国共产党看来，只有投身抗日救亡运动的国民，才真正具备国家主人翁的资格，“全中国的民众们，我们是中国民族的主人翁，我们绝对不容许日本帝国主义与一切帝国主义侵略我们的一寸土地”。^③ 这有助于“四万万”中国人民在直面民族危机的同时，深刻意识到自身作为国家主人翁的重要地位。

中国共产党还注重阐释国家命运对“四万万”中国人民的影响。1938年10月，毛泽东在《论新阶段——抗日民族战争与抗日民族统一战线发展的新阶段》中提出建设“自由解放的新中国”的目标，并指出“这样的中国，不但将造福于四万万五千万中国人，而且将造福于全人类”。^④ 中国共产党也曾使用“亡国奴”的概念，强调有国则为民，无国则为奴。在九一八事变后，中国共产党立即对日本帝国主义的侵略行径予以强烈斥责，将之定性为日本帝国主义企图全面殖民中国的关键步骤，提醒国民面对侵略必须摒弃以往麻木的态度。中国共产党明确指出，日本帝国主义的侵略矛头直指全体中国人民，“四万万同胞都处于亡国灭种的前面”。^⑤ 这意味着一旦国家沦亡，全体中

① 吴殿尧主编：《朱德年谱（新编本）》，中央文献出版社2006年版，第985页。

② “报头标语”，《新华日报》1940年6月3日。

③ 《中华苏维埃共和国中央政府为反对国民党出卖平津华北宣言（一九三三年五月三十日）》，中共中央文献研究室、中央档案馆编《建党以来重要文献选编.1921~1949》第10册，中央文献出版社2011年版，第251页。

④ 毛泽东：《论新阶段——抗日民族战争与抗日民族统一战线发展的新阶段（一九三八年十月十二日——十四日）》，中共中央文献研究室、中央档案馆编：《建党以来重要文献选编.1921~1949》第15册，中央文献出版社2011年版，第577页。

⑤ 《共青团中央关于学生爱国运动宣言（一九三五年十二月二十七日）》，中共中央文献研究室、中央档案馆编：《建党以来重要文献选编.1921~1949》第12册，中央文献出版社2011年版，第571页。

国人民都将成为任人宰割的“亡国奴”。在《中国共产党为日本帝国主义强暴占领东三省事件宣言》中，中国共产党一针见血地揭露了日本帝国主义侵略中国的根本目的，即“掠夺中国，压迫中国工农革命，使中国完全变成它的殖民地”。^①在《中央关于日本帝国主义强占满洲事变的决议》中，中国共产党再次将日本侵华战争定性为具有殖民性质的侵略战争，“是日本帝国主义的积极殖民地政策之产物”。^②如果中国变为日本的殖民地，“四万万”中国人民就将不可避免地沦为奴隶。

为了以最为直接的方式警示国民，中国共产党在宣传中常常同时使用“殖民地”与“亡国奴”这两个概念。1934年7月，中国共产党在为中国工农红军北上抗日发布的宣言中指出：“日本帝国主义是想把全中国变成他的殖民地，把全中国的民众变为亡国奴。”^③1935年6月，中国共产党进一步指出：“东北四省和非战区域内几千万的父老兄弟姊妹，早已亲尝亡国奴的味道，被屠杀、强奸、烧屋，土地财产被抢夺，强迫劳役，就是那边群众的家常便饭”。^④通过描述东北人民在日本帝国主义统治下的真实生活状况，中国共产党意在表明，所谓“亡国奴”绝非遥不可及的概念，“四万万”中国人民应当有强烈的亡国灭种的危机感，积极行动起来拯救国家，“抗日则做人，不抗日则做亡国奴”。^⑤

总之，无论采用上述何种话语和概念，中国共产党的根本目的都在于强化“四万万”中国人民的国家认同，凝聚共赴国难、守护家园的共识——

① 《中国共产党为日本帝国主义强暴占领东三省事件宣言（一九三一年九月二十日）》，中央档案馆编：《中共中央文件选集》第7册，中共中央党校出版社1991年版，第396页。

② 《中央关于日本帝国主义强占满洲事变的决议（一九三一年九月二十二日）》，中央档案馆编：《中共中央文件选集》第7册，中共中央党校出版社1991年版，第416页。

③ 《中华苏维埃共和国中央政府、中革军委为中国工农红军北上抗日宣言（一九三四年七月十五日）》，中共中央文献研究室、中央档案馆编：《建党以来重要文献选编.1921~1949》第11册，中央文献出版社2011年版，第518页。

④ 《中共上海临时中央局为反对日本帝国主义侵占华北告全国民众书（一九三五年六月十五日）》，中共中央文献研究室、中央档案馆编：《建党以来重要文献选编.1921~1949》第12册，中央文献出版社2011年版，第204页。

⑤ 《中共中央为目前反日讨蒋的秘密指示信（一九三五年十月）》，中共中央文献研究室、中央档案馆编：《建党以来重要文献选编.1921~1949》第12册，中央文献出版社2011年版，第429页。

“四万万五千万人民，大家都要干，要打日本帝国主义”。^① 在著名的“八一宣言”中，中国共产党曾发人深省地呼唤道：“阿比西尼亚以八百万人民的国家，尚能对意大利帝国主义准备作英勇的武装反抗，以保卫自己的领土和人民；难道我们四万万人民的泱泱大国，就能这样束手待毙吗？”^② 这一反问实际上是在号召“四万万”中国人民振作精神，以大无畏的精神积极投身抗日战争的伟业。正是基于此，中国共产党才将“四万万”中国人民共同参与的抗日战争称为“全面抗战”，“我们主张全国人民总动员的完全的民族革命战争，或者叫作全面抗战”。^③ 这也是中国共产党倡导的人民战争的真正要义所在。

四、结语

在抗日战争爆发后，中国共产党主动承担起挽救国家危机、抵御外侮的时代使命，面对中国总体实力弱于日本帝国主义的现实，中国共产党高度重视人口资源在抗日战争中发挥的重要作用，故广泛运用“四万万”话语以动员全体国民参与抗日战争。“四万万”话语与抗日民族统一战线存在密切关联，而统一战线正是中国共产党取得革命胜利的“三个法宝”之一。^④ 在抗日战争时期，统一战线的核心任务是最大限度地团结和动员一切抗日力量，“四万万”话语既凸显了中国相对日本的人口数量优势，又强化了中国人民的

-
- ① 毛泽东：《一二九运动的伟大意义（一九三九年十二月九日）》，中共中央文献研究室、中央档案馆编：《建党以来重要文献选编.1921~1949》第16册，中央文献出版社2011年版，第787页。
- ② 《中国苏维埃政府、中国共产党中央为抗日救国告全体同胞书（一九三五年八月一日）》，中共中央文献研究室、中央档案馆编：《建党以来重要文献选编.1921~1949》第12册，中央文献出版社2011年版，第264页。
- ③ 毛泽东：《上海太原失陷以后抗日战争的形势和任务（一九三七年十一月十二日）》，《毛泽东选集》第2卷，人民出版社1991年版，第387页。
- ④ 毛泽东在《〈共产党人〉发刊词》中明确指出，“统一战线，武装斗争，党的建设，是中国共产党在中国革命中战胜敌人的三个法宝，三个主要的法宝”[见毛泽东：《〈共产党人〉发刊词（一九三九年十月四日）》，《毛泽东军事文集》第2卷，军事科学出版社、中央文献出版社1993年版，第486页]。2022年7月，在中央统战工作会议上，习近平总书记指出，“统一战线是党克敌制胜、执政兴国的重要法宝”。见《习近平在中央统战工作会议上强调 促进海内外中华儿女团结奋斗 为中华民族伟大复兴汇聚伟力》，《人民日报》2022年7月31日。

国家认同，从而契合了这一迫切需求。中国共产党关于“四万万”话语与抗日持久战关系的论述，在实质上是对抗日民族统一战线的建设与巩固。

在建构中华民族观的过程中，如何协调中华民族与中国各民族的关系是一个关键命题，中国共产党倡导的中华民族观具有双重内涵：既强调作为整体的中华民族囊括中国各民族，又尊重多元民族并存的客观事实。这体现了对中华民族多元一体格局的深刻把握。通过运用“四万万”话语同时指代中华民族和中国各民族，中国共产党在二者之间建立了有机联系，进一步深化了中国人民对中华民族的认知与认同。

“四万万”话语与现代国家建设之间的关系，同中国共产党带领中国人民建设新中国的奋斗历程高度一致。在长达两千多年的封建时代，国家由帝王主导，民众作为“臣民”，在国家中属于被管理者。在现代国家意识的影响下，由谁主导新中国成为一个必须解决的问题。马克思主义认为，人民是社会变革的决定性力量，中国共产党秉持这一理念，着力强调其所要建设的是人民当家作主的国家。

总之，在研究“四万万”话语时，除了考察该话语与人口数量的关系，还应深入分析该话语与近代中国社会变迁的密切互动，这样才能完整揭示其历史价值。在近代中国，西方话语体系的强势输入对人们的观念产生了深远影响，而“四万万”这一本土生成的话语却在流行广度和思想深度上展现出独特优势，在中国共产党的大力推动下，成为抗战动员的核心话语之一。由此而言，对“四万万”话语的研究，不仅有助于构建中国自主的话语体系，而且对讲好中国故事有重要的启示意义。

（责任编辑：张梦晗）